





TERRENA - ANCENIS (siège social) La Noëlle - BP 20199 44155 ANCENIS CEDEX

Nantes, le 6 octobre 2016

## <u>Objet</u>: Lettre ouverte à monsieur le président de TERRENA, Hubert GARAUD La Nouvelle Agriculture, ou comment ne pas proposer le même prix que ses concurrents!

Monsieur le Président de la 1ère coopérative de France Nouvelle agriculture,

Les filières d'élevage traversent une crise à la fois conjoncturelle et structurelle très grave par sa durée et son intensité. La rentabilité des exploitations devient insuffisante, non seulement pour permettre les investissements nécessaires à leur compétitivité, mais tout simplement pour assurer leur pérennité. Ce contexte souligne de nouveau la problématique de la valorisation des productions agricoles et du partage de la valeur ajoutée tout au long de la chaîne alimentaire.

Vous le savez, en tant qu'acteur leader du secteur laitier en France et dans le monde, les producteurs de lait français sont en crise. Cette crise touche des hommes et des femmes dans leurs projets professionnels et personnels mais aussi dans leur vie quotidienne.

Par son intensité et sa durée, cette crise laitière est structurelle. Elle réclame non seulement des mesures d'urgence en faveur des producteurs mais aussi des dispositifs européens et nationaux pérennes à même de contrer les effets négatifs de la libéralisation du secteur. Agir contre la volatilité de notre économie pour l'amont et l'aval de la filière laitière est une nécessité.

Dans ce contexte, la FNSEA et la FNPL, sa branche laitière, en tant qu'organisations responsables, ont toujours porté la voix des producteurs laitiers en étant force de propositions. C'est ainsi que nous concevons notre rôle y compris à la FDPL 44, branche laitière de la FNSEA 44 et JA 44.

C'est ainsi que la FNPL a porté sa charte laitière de valeurs. Tous les distributeurs ont montré leur bonne volonté en la signant et en respectant leur engagement. Votre groupe a fait partie des signataires. Mais signer engage. Signer une charte engendre des droits et des devoirs. Ceux de respecter les producteurs et de les rémunérer à leur juste valeur.

A la suite de cette signature, nous avons manifesté devant le numéro 1 mondial du lait, l'entreprise privée Lactalis. Nous voulions, à travers l'action de Laval puis de St Florent le Vieil, aborder de manière constructive le niveau de rémunération du prix du lait, mais aussi l'avenir de la filière. Les industriels aussi ont besoin de stabilité et de visibilité. Pas uniquement d'un approvisionnement au prix le plus bas possible qui ne saura être durable pour personne.

Nous avons obtenu des garanties. Certes insuffisantes mais nécessaires pour poursuivre notre métier. Nous avons obtenu que le leader fasse des avancées sur le prix ; avancées dont bénéficient aujourd'hui tous les transformateurs, coopératives en 1er lieu.

Ce lundi, l'annonce du prix payé à vos coopérateurs sonne comme une provocation pour la filière laitière. L'absence de toutes explications exaspère le maillon producteurs et engendre un sentiment de mépris. Quand cette attitude émane d'une coopérative, ce sentiment est encore plus incompréhensible et inacceptable.

Terrena ou la Nouvelle Agriculture semble oublier sa responsabilité sur la dynamique laitière de notre région. Laïta, groupe auquel appartient Terrena, prend des décisions dangereuses pour la pérennité du partenariat éleveurs/transformateurs.

Il serait suicidaire de se cacher derrière le prix arraché cette fin d'année à Laval vis-à-vis d'un privé. Vos valeurs valent plus que celle d'un transformateur privé. Vos valeurs, celles de vos coopérateurs, vous obligent à mieux, vous obligent à faire plus sur le prix du lait!

Nous sommes très inquiets du signal donné aux autres acteurs de la filière avec le prix annoncé pour octobre. Nous avons fait beaucoup d'efforts pour ramener l'ordre dans la filière avec cet accord estival. Nous étions conscient à l'époque que, comme vous le signifiez, le prix bas du leader privé rendait difficile la négociation avec les GMS. Alors pourquoi jouer le même jeu un mois après ?

Vos coopérateurs sont exaspérés par votre attitude. Ils souhaitent que nous vous demandions des comptes.

Ils se sentent bafoués par le fait que vous ayez fait vos rencontres laitières avant d'annoncer le prix du mois d'octobre. Cette attitude fait ressortir un manque de franchise et de transparence. Les producteurs d'autres coopératives et privés sont inquiets du signal envoyé à leurs collecteurs et souhaitent aussi vous demander des comptes.

Bref vous avez fait le choix d'une annonce froide et irrespectueuse vis-à-vis de vos producteurs et de ceux de toute la filière. C'est pour cela que nous avons décidé, au vu du nombre important de remontés de notre réseau, d'occuper l'entrée de la laiterie Terrena à Ancenis le dimanche 9 octobre afin que vous veniez en personne expliquer aux producteurs vos choix, votre stratégie ainsi que les perspectives que vous avez en terme de prix payé pour la fin d'année.

Votre responsabilité est d'être présent ce dimanche. Les éleveurs ne vous le pardonneraient pas. Nous voulons calmement et clairement échanger avec les producteurs qui font de vos marques des produits reconnus et importants pour la valorisation de leur lait.

Il serait dommageable que seule l'attaque frontale de vos marques en grande surface vous incite à vous déplacer.

Notre action de ce dimanche traduit le désarroi, l'immense désespérance, des éleveurs pris à la gorge. Cet échange est urgent.

Dans l'attente de notre rencontre ce dimanche devant votre entreprise, nous vous prions de croire, Monsieur le Président, à l'expression de nos respectueuses salutations.

Alain BERNIER

Président FNSEA44

**François GUYOT** 

Président de la FDPL 44

Mickaël HUNEAU

Président JA 44